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市级非遗传承人周若妹在 !컄化和自然遗产日" 훷会场活动现场介绍海派剪纸技艺# 本报记者 叶辰亮摄

梳理解决群众最忧最急最盼问题
上海市社团局基金会管理处副调研员 赵卓群

自启动大调研活动以来!市社团
局上上下下都很忙!忙着跑基层"忙着
听问题"忙着补短板#我们忙得很充实
也很有收获! 在基层一线调研得来的
数据"实情和问题!뻸不是枯坐办公室
所能了解到的! 쯼让我们对基层实际
有了更深入的认知! 我们正在不断梳
理群众关心的$难点%$춴点%$뛂点%问
题!쿫方设法寻找解决方案#

大调研不预设主题!캪的是真找
问题&找真问题'볈问需也问计!在化
解矛盾中促和谐稳定!ퟶ到事事有落
实&件件有回音# 돽了实物捐赠认定
一事!맽去几个月我们还对几桩广受
关注的问题作出回应#

有群众反映!申请成立社会组织
$跑窗口%次数太多!市社团局于是优
化工作流程&볲化申请材料!췆出线
上服务平台!훰步实行全市社会组织

登记在线办理! ퟶ到社会组织登记
$횻跑一次%#不少社区基金会反映非
营利组织免税资格办理周期较长&程
序繁杂!市社团局便联合市财政和税
务部门!릲同解决非营利组织免税资
格办理难和慢问题#

市社团监察总队在大调研中发
现!有机构虚构社会组织名称!ힼ备
以$上海市品牌服务促进会%名义举
办$中国品牌国际峰会%!市社团监察
总队随即联合公安部门!퇏厉打击圈
钱敛财的非法社会组织#

下一步!我们将继续结合大调研
总要求!深入了解基层社会组织面临
的突出问题和矛盾!냯助他们解决最
忧最急最盼的问题!促进沪上社会组
织健康规范有序发展!也欢迎广大群
众督促我们的工作#

(本报记者 钱蓓整理)

쇣距离参观体验!我在故宫修文物"
맊宫文物医院首次向社会公众开放

本报北京 ! 퓂 " 日专电 !京记

者周渊" ! 퓂 " 日是 #文化和自然遗

产日$% 故宫博物院内热闹非凡& 中小

学生饶有兴致地体验传拓和雕版印刷

两项非遗技艺% 뎩音阁再现徽班进京

展演 % 좥保和殿东庑参观新落户的

#故宫文创馆徽派传统工艺馆' ((其

中颇受关注的% 还有略显神秘的故宫

文物医院首次正式向社会公众开放 %

首批文物医院志愿者上岗% #$ 位预约

观众在当天先睹为快了 )在故宫修文

物' 的真实情境*

故宫文物医院位于故宫西侧城墙

下+ 内金水河畔% %&' 万平方米的建筑

空间按使用功能分为文物保护科技实

验室+ 文物保护修复工作室+ 文物保

护修复辅助业务三大部分 % 汇集 ($$

名 #文物医生'% 拥有 #中国传统书画

装裱修复技术' #古书画人工临摹复

制技术' #中国青铜器传统修复+ 复

制技术 ' #古代钟表传统修复技术 '

等国家非遗项目% 并设有 #古陶瓷保

护研究国家文物局重点科研基地 '

#中国,쾣腊文物激光技术联合实验

室' #同步辐射与文物保护联合实验

室' 等重点实验室* 国际文物修护学

会培训中心也设立于故宫文物医院*

故宫博物院的文物藏品修复有悠

久的历史* 记者在现场看到% 书画+ 金

属+ 钟表+ 陶瓷+ 木器+ 웡器+ 쿢嵌+

럄织品等文物 #科室' 一应俱全* #文

物医生' 뺮然有序地 #看诊'% 志愿者

则耐心讲解+ 展示着清宫植物染料复

原+ 쳆卡修复+ 如意云头书套等文物囊

匣制作等技艺*

#故宫文物医院是目前国内面积最

大+功能门类最完备+科研设施最齐全+

专业人员数量最多的文物科技保护机

构*'故宫博物院院长单霁翔介绍%之所

以命名为#文物医院'%一是因为文物修

复是一个科学的过程%쿱患者到医院看

病一样% 不仅需要有经验的传统工匠

#看诊'%也需要借助各类先进的#诊疗'

设备%以便在修复过程中最大程度保护

历史文化信息% 真正使文物 #益寿延

年'-二是.我在故宫修文物/纪录片播

出后% 文物修复受欢迎程度明显提升%

通过展示文物修复过程%쾣望使观众体

会到文物工作者的)工匠精神'*

历经三年筹备的文物医院对外开

放%돽了以预约制确保高质量的参观体

验%志愿者服务也是其中一道亮丽的风

景线* 单霁翔形容为)뇈重点大学还难

考' 的文物医院志愿者于当日上岗%首

批 () 位经层层选拔和严格培训的志愿

者以教师+高校硕博士为主*

뷢!!췲斤爱心大米"죫账难题
上海市社团局通过大调研获知公益慈善组织实际烦恼!研究汇编"实用教程#

企业捐来 ( 万斤大米%这份爱心可

以说是沉甸甸了* 떫是接受捐赠的社区

公益基金会却犯起愁来,,,怎么开具

捐赠票据0 怎么登记入账0 临近保质期

的大米怎么计价0 这么多米放在哪儿0

社会上的爱心形态多样%有的表现

为货币捐赠%有的则是大米+랿产+书画

作品等实物捐赠* 떫是很多公益慈善组

织并不了解实物捐赠如何认定*

上海市社团局在大调研中听到不

少这样的问题* ( 万斤大米的故事来自

浦东新区洋泾社区公益基金会%收到大

米的时候%他们是有点懵的 %쯤说爱心

企业并不在意有没有捐赠票据%基金会

还是要认认真真做账%做账就牵涉到估

价%大米确实有市价%可是临保大米怎

么算0 大家实在没有方向%最后只好算

了* 社区基金会没有仓库%只能把办公

室腾出来堆米%开着空调权当温控* 等

到给受助对象分发大米时%又得组织一

群人帮忙分装*

上海市社团局基金会管理处副调

研员赵卓群介绍% 在大调研座谈会上%

洋泾社区公益基金会反映的问题引发

多家机构共鸣%此前市社团局对沪上社

会组织开展问卷调研%也收到了同样的

信息* 这两年很红的)食物银行$以及沪

上不少社区基金会显然都有类似困惑*

)慈善法对实物捐赠有相应规定%

떫没作出实际操作指导* $赵卓群说%现

实运作中%大型慈善组织更有接受实物

捐赠的经验%뇈如市慈善基金会 %他们

与上海市价格认证中心签有协议%依靠

第三方力量解决价值认定的问题%他们

还拥有自己的物资中心%用于捐赠物品

的保存*

떫中小型机构不具备类似条件%뇈

如社区基金会%资金规模 +团队规模和

服务范围都是有限的%沪上多数社区基

金会的原始基金仅为法定最低标准 ($$

万元%服务范围也只限于所在社区* 不

管是价格认证还是建设仓储空间的费

用%对他们来说都是不小的负担*

市社团局于是召集市慈善基金会

和审计师事务所等机构%与中小型社会

组织坐下来商讨%研究怎么依法 +规范

做好接受捐赠资产的处置工作* 在头脑

风暴和实战总结的基础上% 今年 # 퓂%

市社团局汇编成.民间非营利组织接受

资产处置问答/和相关案例%作为)实用

教程$提供给沪上社会组织*

뇈如%有一个案例讨论书画作品捐

赠% 市场定价如此飘忽的实物怎么处

理0 )实用教程$建议采取两种办法&第

一种是基金会请具有书画鉴定资质的

第三方评估机构进行估价%按估得的公

允价值作为实际成本%开具捐赠人捐赠

票据%并登记入账-第二种%考虑到书画

作品不存在活跃市场%컞法确定其实际

价值% 基金会可以把作品以 % 元入账%

并设置辅助账% 单独登记书画的名称+

数量+来源+用途等情况%并在会计报表

附注中作相关披露*

这份)实用教程 $通过上海社会组

织网+上海社会组织微信公众号 +微信

联络群等平台传播开来%不少社会组织

都反馈)很有操作性$*

与此同时%市社团局还搭建起沟通

平台%맄励市慈善基金会等大型机构为

中小型社会组织提供力所能及的帮助*
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要闻 广告

我国最大规模城墙博物馆建设启动
将于 !"!" 年上半年正式对外开放

本报南京 ! 퓂 " 日专电 !苏记

者叶志明"쫊逢)文化和自然遗产日$%

南京城墙博物馆工程建设启动仪式 "

日在博物馆选址的边营 % 号举行*这座

我国规模最大的城墙专题博物馆将作

为中国古代城墙历史与文化的专题博

物馆% 以及申报世界文化遗产的展示

地%于 ($($ 年上半年正式对外开放*

南京城墙博物馆新馆选址边营 %

号% 엾邻中华门% 依靠老门东% 与城

墙紧密联系 * 其总建筑面积达 %(!"!

平方米% 其中包含 #$$$ 多平方米的展

览面积* 新馆由中国工程院院士+ 华

南理工大学建筑设计研究院院长何镜

堂% )中国工程勘察设计大师$+ 华南

理工大学建筑设计研究院副院长倪阳

设计% 是一座地下两层+ 地上两层的

新型博物馆% 它严格遵循 .南京城墙

保护条例/ 对临近城墙建筑物限高 %(

米的要求% 在不影响城墙现有景观的

同时% 建筑风格新颖又与老门东的风

格相匹配* 目前% 南京城墙博物馆展

览设计方案也已启动征集* 博物馆力

争于 ($%" 年底前完成主体施工 % 于

($($ 年上半年正式对外开放*

建成后这座博物馆的马道和平台

将 (# 小时开放% 市民和游客可以登上

博物馆一览百年城墙+ 大报恩寺和老

门东+ 쟘淮河的胜景*

今天举行了南京城墙博物馆工程

建设启动仪式纪念砖揭幕* 城砖是明

初建造南京城墙的最大宗建材* 六百

多年前% 上亿块印有造砖人姓名的城

砖筑就了南京城墙这座旷世城垣* 这

块铭刻有各建设单位名称的特殊城砖%

将作为重要文物收入馆藏% 象征着将

城墙的历史与文化魅力传承至未来*

启动仪式开始前% 三十六丈城墙

跑在中华门瓮城魅力开赛* 近千名体

育爱好者+ 市民及各界代表参与了这

场 )城跑金陵% 明扬天下$ 的穿越时

空之旅% 共享文化遗产保护利用成果*

南京城墙% 是世界最长+ 规模最

大+ 保存原真性最好的古代城垣% 뻠

今已有!$$ 多年历史 % 是古都南京极

为重要的一张城市名片* 由南京牵头

的 )中国明清城墙$ 联合申遗项目日

前召开第六次工作会议% 已列入中国

世界文化遗产预备名单的中国明清城

墙联合申遗城市南京 + 西安 + 뺣州 +

兴城等参会代表齐聚金陵% 共商中国

明清城墙联合申遗工作*

믹层干部手记

亲近非遗#짏海开启全城!非遗嘉年华"

욷尝非遗美食!体验手工技艺!닎观文物建筑$$

在宝山区 % 经过不断的研发和调

试%벸近消失的非遗美食 )싞店天花玉

露霜$놻成功复原%重回人们的视线* 在

闵行区%)上海民族乐器制作技艺$)웟

宝皮影艺术$)�庄钩针编结$)桥剪

纸艺术$)上海细刻$ 等 '$ 多个国家级

和市级非遗项目齐聚华漕手工技艺体

验基地%向人们展示传统技艺之美11

昨天是2文化和自然遗产日'%上海开启

全城 )非遗嘉年华'%')$ 多名传承人走

进全市 ()$ 多个文化设施开展 *$$ 余

场非遗活动%몭盖互动体验+讲座培训+

展演展映+专题展览等多种形式* 同时%

全市近百处文物建筑集中向公众免费

开放* 其中%首次敞开大门的黄浦区原

法租界会审公廨及警务处旧址和静安

区德莱蒙德住宅%更是吸引了市民竞相

前往参观*

듓 "뷸社区 %떽 "퓚社
区%!죃非遗回归民众生活
昨天上午 % 上海非物质文化遗产

系列活动主会场活动在大世界举行 *

活动现场% 컥位非遗传承人代表共同

启动 )非遗在社区 ' 活动 % 一项覆盖

全市的非遗社区传承传播工作由此正

式拉开序幕*

)非遗的本质%是以人为核心+以生

活为载体的活态传承实践 % 是一个民

族+一个地区+一个乡村乃至一个社区

的生活方式* 非遗源于民间%我们要让

它们回归民间* '市文广局公共文化处

!非遗处"处长杨庆红如是表达了)非遗

在社区'活动的举办初衷*

据透露% 得益于得天独厚的历史+

地理和人文环境 % 上海的非遗融合古

今+交汇东西%呈现鲜明的近现代工商

业文明特征%在以农耕文明为主体的中

国非遗体系中独具特色* 뷘至目前%上

海建立了较为完备的非遗项目和传承

人三级名录体系% 现有国家级项目 ))

项 +市级项目 (($ 项 +区级项目 #$$ 余

项%国家级传承人 %($ 名 +市级传承人

!#+ 名+区级传承人 *$$ 余名*

)各区近些年已陆续开展 3非遗进

社区4活动* 进与在%쯤仅一字之差%떫

3进4잿调的是时效性%而3在4则是让非

遗在社区扎根* 总结上海十余年来的非

遗保护历程%我们意识到 &在现代城市

环境中开展非遗保护的关键%是回归当

地民众的生活%使之在千家万户的日常

生活中得到传承* '杨庆红说*

在昨天的大世界主会场上%돽了在

舞台上呈现各自的非遗绝活% 本市 %!

个区还专门设置了展位%퇻请传承人现

场演示%通过展板+춼文+탻传资料 +传

承人作品立体呈现非遗家底* 现场互动

频繁%十分热闹*

非遗体验集市全天候
不间断开放
全市 ()$ 多个文化设施也推出了

各项非遗传承活动%市民随意走进一个

社区%就能参与+体验* 뇈如%宝山区 %(

个街镇与 ') 名传承人约定%! 퓂 * 日至

%$ 日%每个街镇的社区文化活动中心每

天都要开展培训+展览等#非遗在社区'

活动* 在黄浦区%쯄个非遗传习基地和

%) 个传承点迎来海派灯彩+ 上海剪纸+

面塑等多项非遗体验活动*

在嘉定新城西云楼广场%嘉定区非

物质文化遗产体验集市全天候不间断

向市民开放* 市民们吃着热腾腾的南翔

小笼+탬行蒸糕%听着悠远多彩的嘉定

竹刻历史%看着草编+竹等传统技艺

精妙手法%体会着非遗为生活带来的实

实在在的美好*

今年恰逢嘉定建县 *$$ 年* 做好非

遗保护与传承%是发挥嘉定#教化之城'

的底蕴和特色+닁亮#教化嘉定'文化名

片的有效途径* 컥位非遗代表性传承人

获颁嘉定区#非遗在社区 '非遗名师聘

书* 未来%他们将在学校+社区的各个角

落%常态化开展演+讲+示+教等公益性

传承传播活动%듓而形成 #每个街镇有

非遗+每个社区有传人+每个设施有活

动'的活态传承局面*

"탎 %"믪 %늢重 !죃 "쿧
村振兴%뗗气更足
丰富多彩的非遗活动还成了彰显乡

村文化魅力的舞台* 昨天%长三角地区的

十支莲湘队伍齐聚金山区廊下生态园%

参加 ($%* 金山区乡村艺术节开幕式暨

#廊下杯'长三角莲湘展演%带动了长三

角文化交流* 在廊下生态园广场+山塘村

古戏台+廊下小学+特色民居等地%有民

间达人+民俗文化集中展示%也有各类风

味小吃挑动味蕾%还有广场舞大赛+大型

沪剧.新娘奇冤/等人气集聚*

据了解%金山区为落实成为#实施乡

村振兴战略的先行区'要求%正实施乡村

文脉传承工程%将通过三年时间!($%*,

($($年" 开展上海金山乡村艺术节活动

!自#文化和自然遗产日'至中秋节"%全

面发掘#냋个一'乡土文化资源%벴&一批

生动+精彩+让人印象深刻的民间故事-

一批可以展示乡村风采的非遗表演项

目-一批传统手工技艺-一批具有特色的

传统节庆- 一批让人难忘的传统风味小

吃- 一批让人听过会有点感动或感触的

历史人物- 一批体现传统价值观的族规

家训-一批体现乡村历史的遗址遗迹* 同

时%췚掘乡村的记忆+文脉和能人%深入

培育#컥个百'项目,,,发现百位民间文

化达人%创作百篇民间传统故事%发掘百

种民间乡土记忆% 듲造百处乡村文化景

观%建设百个百姓文化展示平台* 얬力留

住乡愁和风情% 在风貌塑造上留住乡村

的#形'%在文化传承上留住乡村的#믪'%

让#乡村振兴'底气更足*

듓文物建筑中近距离
感知历史
昨天%全市近百处文物建筑向市民

敞开大门* 퓧上九点不到%建国中路 ((

号门口已排起了长队* 这里是原法租界

会审公廨及警务处旧址 % 为外廊式建

筑%三层砖木结构%建筑面积 %)$$ 平方

米* 底层水泥仿石饰面%有外置石梯%开

拱形窗洞- 一至二层采用清水红砖砌

筑%砖工精美* #5 '前来参观的市民纷

纷在建筑前合影留念* 룃文物建筑建成

于 %"%* 年%今年正值建成 %$$ 훜年%是

第一次向公众开放* 昨天的参观需提前

通过上海文化云预约%떫现场依然有不

少没来得及预约的市民前来碰运气 *

#我看到介绍里说这里最初是原法租界

依据不平等条约设立的司法机构%퓸关

押了陈独秀+웟君子等进步人士 %更见

证了中国共产党第一次代表大会召开

的风云往事* 这么重要的历史建筑%有

了机会一定要来看看* '市民张先生说*

쇭一处首次对外开放的文物建筑

是静安区德莱蒙德住宅* 它由上海的白

礼氏矿烛公司购地投资兴建% 于 %"%+

年落成%因外侨德莱蒙德在此居住而得

名%是一幢三层三开间的英国文艺复兴

风格建筑*

뻛焦 !"#$!컄化和自然遗产日"


